

« La Dispute permet une réflexion collective sur les faits, les valeurs, la vérité, le futur »

Au Festival, une Dispute ouvre le débat et invite les visiteurs à participer à la construction d'un meilleur système de soins. Trois questions à l'initiateur de l'événement, Charles Kleiber, ancien secrétaire d'état à l'éducation et à la recherche.

PROPOS RECUEILLIS PAR SOPHIE LONCHAMPT



Le clou de l'événement sera en effet le procès d'Hippocrate. En quoi consistera-t-il ?

Ce procès fictif se déroulera comme un véritable procès, avec un président du tribunal, des avocats, des experts et bien sûr un accusé, Hippocrate (*lire ci-contre, ndlr*). Le public sera invité à intervenir dans le débat, puis dira si l'accusé est coupable ou non.

PLANÈTE SANTÉ Pourquoi avoir choisi le terme de Dispute ?

CHARLES KLEIBER Ce terme est un lointain héritage de la Dispute de Lausanne de 1536 et de la Controverse de Valladolid en 1550. À cette époque, comme aujourd'hui, le temps était à l'incertitude, les sociétés se cherchaient. La Dispute permet une réflexion collective sur les faits, les valeurs, la vérité, le futur. Nous avons choisi de renouer avec cette tradition pour alimenter la réflexion sur notre système de soins en orientant les échanges vers des solutions concrètes. La Dispute comprendra des discussions autour des parcours de soins, des rencontres entre soignants et soignés, des débats politiques sur l'avenir et un procès.

Pourquoi organiser un procès fictif ?

L'idée est d'interroger nos défaillances. Pourquoi en sommes-nous arrivés là ? Que s'est-il passé ? Quelle est notre responsabilité et comment corriger le tir ? La longue tradition humaniste du soin est menacée. Il faut donc la réinventer avec la participation active de la population, représentée par le jury. Nous avons ainsi souhaité créer un espace ludique de délibération qui permettra au public de s'exprimer, de s'interroger et de comprendre avant de juger. ●

PROGRAMME DE LA DISPUTE

14h-16h45 (Forum) :

Les rencontres

Autour de questions concrètes, des spécialistes animeront des discussions en petits groupes. Ces échanges chercheront à identifier les blocages, les risques de déshumanisation des soins et les solutions possibles.

14h-17h30 (Salle Rome) :

La bourse aux idées

Le format « 10 minutes pour une idée » permettra au public de découvrir, questionner, puis voter pour de nouvelles pistes visant à transformer le système de soins.

18h-20h45 (Salle Rome) :

Le procès d'Hippocrate

Considéré comme le père de la médecine occidentale et de l'éthique médicale, Hippocrate sera accusé d'avoir engendré les défaillances de la médecine actuelle. Le public, qui fait office de jury, sera invité à intervenir pendant l'instruction et finalement jugera l'accusé.

LES PROTAGONISTES

Accusé : Dr Bertrand Kiefer, médecin, théologien, éthicien

Présidente : Me Miriam Mazou, avocate ; **Expert :** Yannick Papadaniel, professeur à la Haute école de travail social et de la santé Lausanne

Accusateur : Me Michael Stauffacher, avocat ; **Expert :** Pr Nicolas Senn, médecin-chef du Département Médecine de famille, Unisanté

Défenseur : Me Melissa Elkaim, avocate ; **Expert :** Dr Philippe Eggimann, médecin, vice-président de la FMH